

# L'ENLÈVEMENT

**AU DÉBUT OU AU MILIEU DES 7  
ANNÉES ?**



**ÉDITIONS ÔR VÉ SHALOM**  
**MICHEL COURNOYER**

## **Introduction**

Un autre sujet qui a déjà fait couler beaucoup d'encre et délié plusieurs langues ! Pourtant, sur un sujet aussi important et crucial, il est impossible que la Bible ne nous ait pas donné l'éclairage suffisant pour que nous soyons assurés, et dans la vérité de Dieu... Le Nouveau Testament parle du retour de Christ plus de 300 fois. Lors de la première étape de la seconde venue de Christ, Jésus ne vient pas réellement et corporellement sur la terre, mais il rassemble les siens **dans les airs**. Puis, après les 7 années de tribulation, qui coïncident avec le temps des noces de l'Agneau, Jésus revient sur terre avec les siens, pour régner pendant mille ans. C'est ce que toute la Bible enseigne, et c'est ce que nous allons découvrir, à l'aide de la Parole de Dieu elle-même, dans les chapitres qui vont suivre....

Et ce que nous enseigne le Saint-Esprit a une grande influence sur notre foi : ou nous vivons dans la peur et l'insécurité, ou nous vivons dans la paix et la joie de Jésus, et dans notre victoire sur le péché, grâce à notre Sauveur. Nous ne pouvons donc pas prendre le fait de l'enlèvement à la légère, surtout en ces temps critiques que nous vivons.

## Premier chapitre : Laissons la Bible nous parler

Même si on ne sait pas exactement ni le jour ni l'heure, Jésus nous a dit que nous connaîtrions au moins la saison... L'enlèvement au milieu ou à la fin des tribulations relève de théories qui ne peuvent pas être prouvées bibliquement; toutefois, beaucoup de passages de la Bible montrent clairement, en les juxtaposant, que l'enlèvement se produira au début des tribulations ou un peu avant. C'est d'ailleurs ce que croient depuis des siècles la plupart des véritable croyants. Les Juifs messianiques le croient aussi, parce que d'après la Bible, Israël prend le relais de l'Église lorsqu'elle est enlevée, et les 144,000 juifs évangélistes prendront la place de l'Église pour représenter le Seigneur, pendant que nous serons aux noces de l'Agneau...

La période de tribulation de 7 ans, qui est en somme la colère de Dieu, n'est pas destinée aux enfants de Dieu -- **1 Thessaloniciens 5 : 9** : « *Car Dieu ne nous a pas destinés à la colère* (qui va venir sur le monde), *mais à la possession du salut par notre Seigneur Jésus-Christ* » ; et **Romains 5 : 9** : « *À plus forte raison donc, maintenant que nous sommes justifiés par son sang, serons-nous sauvés par lui de la colère* », et **1 Thessaloniciens 1 : 10** : « *...Et pour attendre des cieux son Fils, qu'il a ressuscité des morts, qui nous délivre de la colère à venir* » ; et **Apocalypse 3 : 10 - 11** : « *Parce que tu as gardé la parole de la persévérance en moi, je te garderai aussi de l'heure de la tentation qui va venir sur le monde entier, pour éprouver les habitants de la terre. Je viens bientôt. Retiens ce que tu as, afin que personne ne prenne ta couronne* ». D'ailleurs, la chronologie et le message complet de l'Apocalypse tendent à démontrer clairement que les croyants nés de nouveau et provenant de la dispensation de la grâce ne seront plus sur la terre lors de la grande période de tribulation, mais seront déjà avec le Seigneur. On peut noter d'ailleurs qu'à partir du chapitre 4 de l'Apocalypse, il n'est plus vraiment question de l'Église comme telle sur terre, car elle est déjà au ciel.

Sous le règne de l'Antéchrist, l'humanité retombe sous la loi pour la 70<sup>e</sup> semaine de Daniel; le temple à Jérusalem est reconstruit, la dispensation de la grâce est terminée. Et à chaque fois que Dieu a exercé un jugement, il a préservé, il a fait sortir les justes, ses enfants, comme pour Sodome et Gomorrhe; et ce fut aussi le cas pour Noé et sa famille. D'ailleurs, Jésus nous a bien avertis : « *Comme au temps de Noé* »; alors il arrivera la même chose pour nous qu'aux temps de Noé, quand Jésus viendra nous chercher « *comme un voleur dans la nuit* » ! Aussi Hénoch fut enlevé à cause de toute la corruption qui existait sur la terre... Pour ce qui est des temps de la fin, des sept années de tribulation, la seule manière de préserver les croyants nés de nouveau, lors de l'arrivée de l'Antéchrist, est de les enlever tout simplement, tel que prophétisé de différentes manières dans toute la Bible, surtout dans le Nouveau Testament.

Qu'est-ce donc que cet enlèvement ? -- **1 Thessaloniciens 4 : 13 à 18** : « *Nous ne voulons pas, frères, que vous soyez dans l'ignorance au sujet de ceux qui sont décédés, afin que vous ne vous affligiez pas comme les autres qui n'ont point d'espérance. Car, si nous croyons que Jésus est mort et qu'il est ressuscité, croyons aussi que Dieu ramènera*

*par Jésus et avec lui ceux qui sont décédés. Voici, en effet, ce que nous vous déclarons d'après la parole du Seigneur : nous les vivants, restés pour l'avènement du Seigneur, nous ne devancerons pas ceux qui sont décédés. Car le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d'un archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront premièrement. Ensuite, nous les vivants, qui seront restés, nous serons tous ensemble enlevés avec eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs, et ainsi nous serons toujours avec le Seigneur. Consolez-vous donc les uns les autres par ces paroles ». On voit donc que lors de cette venue, le Seigneur ne revient pas corporellement sur la terre elle-même, ce qu'il ne fera qu'à la fin des 7 années de tribulation, pour empêcher le monde entier de périr complètement. Mais lors de l'enlèvement de son Église, le Seigneur attire et rassemble les siens avec lui, dans les airs, pour les emmener dans sa Jérusalem céleste. Le véritable croyant, dans une espérance glorieuse et vivante, ne peut que prononcer la parole d'**Apocalypse 22 : 20** : « Celui qui atteste ces choses dit : Oui, je viens bientôt. Amen ! Viens, Seigneur Jésus ! » Citons également le passage de **1 Corinthiens 15 : 51 à 54** : « Voici, je vous dis un mystère : nous ne mourrons pas tous, mais tous nous serons changés, en un instant, en un clin d'œil, à la dernière trompette. La trompette sonnera, et les morts ressusciteront incorruptibles, et nous, nous serons changés. Car il faut que ce corps corruptible revête l'incorruptibilité, et que ce corps mortel revête l'immortalité. Lorsque ce corps corruptible aura revêtu l'incorruptibilité (lors de l'enlèvement), et que ce corps mortel aura revêtu l'immortalité, alors s'accomplira la parole qui est écrite : La mort a été engloutie dans la victoire ».*

Or nous savons, par de nombreux passages de l'Apocalypse, et d'autres passages du Nouveau Testament, qu'il y aura des croyants durant les 7 années de tribulation : --- **Apocalypse 6 : 11 ; 7 : 3 - 4 - 13 - 14 ; 11 : 18 ; 12 : 17 ; 13 : 7a - 15 ; 14 : 12 - 13 ; 15 : 2 ; 16 : 6 ; 17 : 6 ; 18 : 4 et 24 ; 20 : 4** ; et aussi : **Marc 13 : 19-20 et 24 à 27 ; Matthieu 24 : 21 - 22 ; Actes 2 : 19 à 21** ... Mais qui sont ces croyants qui seront sur la terre pendant les 7 années de l'Antéchrist ? Ce ne sont pas les croyants de l'Église de la dispensation de la grâce depuis environ 2000 ans, car ils ont été enlevés. Ce sont des croyants nominaux, de nom seulement, des vierges folles, mais qui, en voyant que l'enlèvement a eu lieu et que les prophéties bibliques s'accomplissent, décident de se donner à Christ; ce sont aussi les juifs et les gens des nations qui accepteront dans leur cœur le Messie, Yeshoua, Jésus, suite au travail des 144,000 évangélistes juifs, tel que décrits dans l'Apocalypse. Seulement, contrairement à nous, qui auront été sauvés de la colère de Dieu sur le monde, ces croyants seront traqués, mis à mort, décapités... Et l'Apocalypse en fait l'éloge -- **Apocalypse 7 : 13 - 14** : « Et l'un des vieillards prit la parole et me dit : Ceux qui sont revêtus de robes blanches, qui sont-ils, et d'où sont-ils venus ? Je lui dis : Mon Seigneur, tu le sais. Et il me dit : Ce sont ceux qui viennent de la grande tribulation; ils ont lavé leurs robes, et ils les ont blanchies dans le sang de l'Agneau ».

Pour tout croyant en réelle communion avec son Seigneur, l'enlèvement devrait donc être un encouragement, l'expression d'une foi sincère, entière, confiante, paisible,

comme cela l'a été depuis 2000 ans... **Tite 2 : 11 à 13** : « *Car la grâce de Dieu, source de salut pour tous les hommes, a été manifestée. Elle nous enseigne à renoncer à l'impiété et aux convoitises mondaines, et à vivre dans le siècle présent selon la sagesse, la justice et la piété, en attendant la bienheureuse espérance, et la manifestation de la gloire de notre grand Dieu et Sauveur Jésus-Christ* (= l'enlèvement). » Il ne faut pas oublier que même il y a 2000 ans, les chrétiens s'attendaient déjà à l'enlèvement, et c'est pour ça que les apôtres répétaient souvent qu'il fallait veiller, car on ne sait pas quand Jésus va revenir. Et cette espérance de l'enlèvement a perduré depuis ce temps, et devrait être encore plus ardente de nos jours, car beaucoup de prophéties bibliques réalisées et la situation mondiale nous démontrent que le temps se rapproche -- **1 Thessaloniciens 5 : 1 à 11** : « *Pour ce qui est des temps et des moments, vous n'avez pas besoin, frères, qu'on vous en écrive. Car vous savez bien vous-mêmes que le jour du Seigneur viendra comme un voleur dans la nuit. Quand les hommes diront : Paix et sûreté! alors une ruine soudaine les surprendra, comme les douleurs de l'enfantement surprennent la femme enceinte, et ils n'échapperont point. Mais vous, frères, vous n'êtes pas dans les ténèbres, pour que ce jour vous surprenne comme un voleur; vous êtes tous des enfants de la lumière et des enfants du jour. Nous ne sommes point de la nuit ni des ténèbres. Ne dormons donc point comme les autres, mais veillons et soyons sobres. Car ceux qui dorment, dorment la nuit, et ceux qui s'enivrent, s'enivrent la nuit. Mais nous qui sommes du jour, soyons sobres, ayant revêtu la cuirasse de la foi et de l'amour, et ayant pour casque l'espérance du salut. Car Dieu ne nous a pas destinés à la colère, mais à la possession du salut par notre Seigneur Jésus-Christ, qui est mort pour nous, afin que, soit que nous veillons, soit que nous dormions, nous vivions ensemble avec lui* (et c'est exactement ce qui arrivera lors de l'enlèvement; nous serons soustraits de la colère qui vient sur le monde, peu importe que nous soyons debout, en plein jour, ou dans notre lit, en plein sommeil !). C'est pourquoi **exhortez-vous réciprocement, et édifiez-vous les uns les autres, comme en réalité vous le faites** ».

L'enlèvement doit être un sujet de joie et de gratitude envers notre Seigneur, et il doit raffermir notre foi et notre espérance d'être avec Jésus. C'est pour cela que l'apôtre Paul nous demande de vivre comme si l'enlèvement était pour se produire « aujourd'hui » ! Citons aussi **Colossiens 3 : 1 à 4** : « *Si donc vous êtes ressuscités avec Christ, cherchez les choses d'en haut, où Christ est assis à la droite de Dieu. Attachez-vous aux choses d'en haut, et non à celles qui sont sur la terre. Car vous êtes morts, et votre vie est cachée avec Christ en Dieu. Quand Christ, votre vie, paraîtra, alors vous paraîtrez aussi avec lui dans la gloire* ».

L'enlèvement est aussi, dans un sens, le **Psaumes 85 : 11** : « *La bonté et la fidélité se rencontrent, la justice et la paix s'embrassent* ». N'est-ce une belle image de notre future rencontre avec Jésus ? Et encore **Ésaïe 32 : 17** : « *L'œuvre de la justice sera la paix, et le fruit de la justice le repos et la sécurité pour toujours* ». Nous ne devons pas oublier que l'événement de l'enlèvement a aussi été payé à la croix, et qu'il est un gage de la fidélité et de la puissance de Dieu.

Et que dire du magnifique passage de **Jean 14 : 1 à 3** : « *Que votre cœur ne se trouble point. Croyez en Dieu, et croyez en moi. Il y a plusieurs demeures dans la maison de mon Père. Si cela n'était pas, je vous l'aurais dit. Je vais vous préparer une place. Et, lorsque je m'en serai allé, et que je vous aurai préparé une place, je reviendrai, et je vous prendrai avec moi, afin que là où je suis vous y soyez aussi* ».

Voici quelques autres versets :

-- **1 Pierre 4 : 13** : « *Réjouissez-vous, au contraire, de la part que vous avez aux souffrances de Christ, afin que vous soyez aussi dans la joie et dans l'allégresse lorsque sa gloire apparaîtra* ».

-- **1 Pierre 1 : 3 à 6 et 13** : « *Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ, qui, selon sa grande miséricorde, nous a régénérés, pour une espérance vivante, par la résurrection de Jésus-Christ d'entre les morts, pour un héritage qui ne peut ni se corrompre, ni se souiller, ni se flétrir; il vous est réservé dans les cieux, à vous qui, par la puissance de Dieu, êtes gardés par la foi pour le salut (la délivrance, la libération, l'enlèvement...) prêt à être révélé dans les derniers temps ! C'est là ce qui fait votre joie, quoique maintenant, puisqu'il le faut, vous soyez attristés pour un peu de temps par diverses épreuves, afin que l'épreuve de votre foi, plus précieuse que l'or périssable... ait pour résultat la louange, la gloire et l'honneur, lorsque Jésus-Christ apparaîtra... C'est pourquoi, ceignez les reins de votre entendement, soyez sobres, et ayez une entière espérance dans la grâce qui vous sera apportée, lorsque Jésus-Christ apparaîtra* ».

Tout le long du Nouveau Testament, on voit que les disciples attendaient déjà l'enlèvement, et que cette attente, inscrite dans les Écritures, devait perdurer à toute les époques, et même à tous les jours jusqu'à la fin de la dispensation de la grâce, qui est le temps pour l'Église sur la terre, avant les 7 années de la colère de Dieu, les 7 années du règne de l'Antéchrist.

-- **Sophonie 2 : 3** : « *Cherchez l'Éternel, vous tous, humbles du pays, qui pratiquez ses ordonnances! Recherchez la justice, recherchez l'humilité! Peut-être (si vous faites partie des vierges sages!) serez-vous épargnés au jour de la colère de l'Éternel* ».

-- **Luc 21 : 36** : « *Veuillez donc et priez en tout temps, afin que vous ayez la force d'échapper à toutes ces choses qui arriveront, et de paraître debout devant le Fils de l'homme* (c'est-à-dire d'être enlevés !) ».

Mais quand aura-t-il réellement lieu, cet enlèvement, par rapport aux 7 années de tribulation sous l'Antéchrist ? C'est ce que nous verrons plus en détail dans le prochain chapitre.

## Deuxième chapitre : Quand aura lieu l'enlèvement

Il y a un passage dans le Nouveau Testament qui est **très explicite et décisif** ---

**2 Thessaloniciens 2 : 1 à 10** : « *Pour ce qui concerne l'avènement de notre Seigneur Jésus-Christ et notre réunion avec lui, nous vous prions, frères, de ne pas vous laisser facilement ébranler dans votre bon sens, et de ne pas vous laisser troubler, soit par quelque inspiration (ou interprétation particulière), soit par une parole, ou par une lettre qui semblerait venir de nous, comme si le jour du Seigneur était déjà là (cette théorie existe encore de nos jours dans certains milieux chrétiens). Que personne ne vous séduise d'aucune manière; car il faut que l'apostasie soit arrivée auparavant, et qu'on ait vu paraître l'homme impie, le fils de la perdition, l'adversaire qui s'élève au-dessus de tout ce qu'on appelle Dieu ou de ce qu'on adore; il va jusqu'à s'asseoir dans le temple de Dieu, se proclamant lui-même Dieu* ». Avant de continuer, nous devons préciser que l'événement que l'on vient de citer (qui contient le mot auparavant), se situe chronologiquement avant que le Royaume de Dieu vienne sur terre (qui est le sujet du verset précédent), lors de la 2<sup>e</sup> venue de Christ sur terre avec les siens, **et ne signifie aucunement que les croyants de l'Église seront là au moment de cette grande apostasie de l'Antéchrist**. C'est comme une **anticipation** de ce qui se passera après l'enlèvement, et une anticipation du fait que pour que les 7 années de tribulations arrivent, il faut d'abord que l'Antéchrist soit au pouvoir, avant la fin de son règne et l'installation du Royaume de Dieu sur terre par Jésus avec ses saints.

Continuons avec les versets **5 à 10**: « *Ne vous souvenez-vous pas que je vous disais ces choses (= ce qui va se passer), lorsque j'étais encore chez vous ? Et maintenant vous savez ce qui le retient, afin qu'il ne paraisse qu'en son temps. Car le mystère de l'iniquité agit déjà (nous le voyons encore plus aujourd'hui); il faut seulement que celui qui le retient encore ait disparu.* Le pronom grec qui est traduit par « **celui** » est un pronom masculin, féminin, ou neutre; il est utilisé en prose pour insister sur l'opposition entre deux personnes ou deux entités. **Il est alors évident que c'est l'Église qui retient la venue de l'Antéchrist**; ce n'est pas le Saint-Esprit, car il sera encore à l'œuvre pendant les 7 années d'apostasie imposées par l'Antéchrist. Puis l'apôtre Paul termine avec ce qui se passera, **après que l'Église aura disparu** -- *Et alors paraîtra l'impie, que le Seigneur Jésus détruira par le souffle de sa bouche, et qu'il écrasera par l'éclat de son avènement (à la fin des 7 années de grande tribulation). L'apparition de cet impie se fera, par la puissance de Satan, avec toutes sortes de miracles, de signes et de prodiges mensongers, et avec toutes les séductions de l'iniquité pour ceux qui périssent parce qu'ils n'ont pas reçu l'amour de la vérité pour être sauvés.*»

Regardons maintenant quelques versets de **Marc chapitre 13... Versets 4 à 6** : « *Dis-nous, quand cela arrivera-t-il, et à quel signe connaîtra-t-on que toutes ces choses vont s'accomplir ? Jésus se mit alors à leur dire : Prenez garde que personne ne vous séduise. Car plusieurs viendront sous mon nom, disant : C'est moi. Et ils séduiront beaucoup de gens.*» Cette situation s'est produite souvent depuis 2000 ans; seulement

chez les Juifs, on a dénombré au moins 50 faux messies déclarés depuis Jésus jusqu'en 1994... Et c'est sans compter tous les faux prophètes et imposteurs qui ont troublé l'Église depuis 2000 ans... **Versets 7 à 10** : « *Quand vous entendrez parler de guerres et de bruits de guerres, ne soyez pas troublés, car il faut que ces choses arrivent* (le moins que l'on puisse dire c'est que depuis le début du 20<sup>e</sup> siècle, cela n'a jamais arrêté !). *Mais ce ne sera pas encore la fin. Une nation s'élèvera contre une autre nation, et un royaume contre un royaume; il y aura des tremblements de terre en divers lieux, il y aura des famines. Ce ne sera que le commencement des douleurs. Prenez garde à vous-mêmes. On vous livrera aux tribunaux, et vous serez battus de verges dans les synagogues; vous comparaîtrez devant des gouverneurs et devant des rois, à cause de moi, pour leur servir de témoignage* (encore aujourd'hui dans des dizaines de pays, communistes ou autres, les croyants sont persécutés, et depuis l'arnaque du Covid en 2020, la persécution a même commencé dans les pays dits chrétiens). *Il faut premièrement que la bonne nouvelle soit prêchée à toutes les nations* (grâce aux immenses efforts d'évangélisation de la part de l'Église depuis le 18<sup>e</sup> siècle, on peut maintenant dire que ce fait est accompli).» Nous sommes donc très près de l'enlèvement et de la période de tribulation qui va venir sur le monde et que Jésus arrêtera au bout de 7 ans, car, **verset 20** : « *Si le Seigneur n'avait abrégé ces jours, personne ne serait sauvé; mais il les a abrégés, à cause des élus qu'il a choisis* (ceux qui ont accepté Jésus durant la grande tribulation, au prix de leur vie...) »

Toujours Marc 13, versets 28 - 29 : « *Instruisez-vous par une comparaison tirée du figuier. Dès que ses branches deviennent tendres, et que les feuilles poussent, vous savez que l'été est proche. De même, quand vous verrez ces choses arriver, sachez que le Fils de l'homme est proche, à la porte* ». Ici, Israël est comparé à un figuier : Le rétablissement de l'État d'Israël en 1948, le développement inouï de ce tout petit pays, dans tous les domaines, le fleurissement du désert du Néguev, l'accomplissement de dizaines de prophéties de l'Ancien Testament en rapport avec ce peuple déjà élu depuis des millénaires, ce sont tous des faits qui nous expliquent et corroborent les versets que nous venons de lire -- **Jérémie 23 : 7 - 8** : « *C'est pourquoi voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où l'on ne dira plus : L'Éternel est vivant, lui qui a fait monter du pays d'Égypte les enfants d'Israël ! Mais on dira : L'Éternel est vivant, lui qui a fait monter et qui a rassemblé la postérité de la maison d'Israël du pays du septentrion* (la Russie, vers la fin du 19<sup>e</sup> siècle et le début du 20<sup>e</sup> siècle) *et de tous les pays où je les avais chassés ! Et ils habiteront leur pays* (comme c'est le cas aujourd'hui) ».

Et dans les **versets de Marc 32 à 36**, nous retrouvons encore cette exhortation à veiller, pour ne pas que cet événement (l'enlèvement des croyants par Jésus dans les airs) ne nous prenne pas par surprise -- « *Pour ce qui est du jour ou de l'heure, personne ne le sait, ni les anges dans le ciel, ni le Fils, mais le Père seul. Prenez garde, veillez et priez; car vous ne savez quand ce temps viendra...* Veuillez donc, car vous ne savez quand viendra le maître de la maison, ou le soir, ou au milieu de la nuit, ou au chant du coq, ou le matin; craignez qu'il ne vous trouve endormis (spirituellement, comme les vierges folles), à son arrivée soudaine. *Ce que je vous dis, je le dis à tous :*

**Veillez** ». Si nous devions être enlevés au milieu des 7 années de tribulation ou à la fin, cette exhortation de « veiller » deviendrait caduque, puisque nous verrions de nos propres yeux tous les événements des tribulations; alors nous n'aurions pas vraiment besoin de veiller. Et l'enlèvement à la fin des tribulations n'est pas du tout logique, car pourquoi Jésus enlèverait l'Église pour la ramener immédiatement après pour régner avec elle lors de son 2<sup>e</sup> retour officiel sur la terre !?

Nous retrouvons le même questionnement des disciples à Jésus en **Matthieu 24 : 3** : « *Dis-nous, quand cela arrivera-t-il, et quel sera le signe de ton avènement et de la fin du monde* (tel qu'il subsiste actuellement) ? » Jésus donne sensiblement les mêmes réponses que l'on a vues dans le chapitre de Marc 13. Et dans les **versets 12 - 13**, il donne quelques précisions supplémentaires : « *Et, parce que l'iniquité se sera accrue* (ce qui est le cas aujourd'hui plus que jamais), *l'amour du plus grand nombre se refroidira* (cette situation prévaut et dans le monde et dans l'Église...). *Mais celui qui persévétera jusqu'à la fin sera sauvé*. Note importante : il ne s'agit pas ici du salut par grâce et par la nouvelle naissance. En effet, le mot grec traduit pas sauvé, signifie aussi et pourrait être traduit par libéré, délivré, libre, victorieux... « enlevé » ! C'est pour ça qu'aux **versets 36 à 51**, Jésus nous appelle à ne pas nous conduire comme des « vierges folles », mais à être vigilants -- **verset 37, 42 et 44**: « **Ce qui arriva du temps de Noé arrivera de même à l'avènement du Fils de l'homme...** Veillez donc, puisque vous ne savez pas quel jour votre Seigneur viendra... C'est pourquoi, vous aussi, tenez-vous prêts, car le Fils de l'homme viendra à l'heure où vous n'y penserez pas ». Dans le chapitre 12 de l'évangile de Luc, il y a aussi, de la part de Jésus, des avertissements et exhortations semblables pour les disciples. C'est donc très important que nous agissions, à chaque jour, comme si l'enlèvement devait arriver en ce jour-même !

Même son de cloche dans **1 Pierre 4 : 7** : « **La fin de toutes choses est proche. Soyez donc sages et sobres, pour vaquer à la prière** ». Et dans **Jacques 5 : 7 - 8** : « **Soyez donc patients, frères, jusqu'à l'avènement du Seigneur. Voici, le laboureur attend le précieux fruit de la terre, prenant patience à son égard, jusqu'à ce qu'il ait reçu les pluies de la première et de l'arrière-saison. Vous aussi, soyez patients, affermissez vos cœurs, car l'avènement du Seigneur est proche** ».

Dans **Romains 11 : 25 à 27**, nous voyons clairement qu'à la fin de l'Église, à la fin de la dispensation de la grâce, qui se situe lors de l'enlèvement, c'est Israël qui prend le relais, et qui redevient le peuple élu qui doit éclairer le monde sur la réalité du Messie : « *Car je ne veux pas, frères, que vous ignoriez ce mystère, afin que vous ne vous regardiez point comme sages; une partie d'Israël est tombée dans l'endurcissement* (durant les 2000 années de l'Église), **jusqu'à ce que la totalité des païens soit entré** (en date de l'enlèvement). *Et ainsi tout Israël sera sauvé* (vers la fin des tribulations), *selon qu'il est écrit : Le libérateur viendra de Sion, et il détournera de Jacob les impiétés; et ce sera mon alliance avec eux, lorsque j'ôterai leurs péchés* (ce qui rétablit Israël dans sa vocation première) ».

Finissons ce chapitre avec quelques versets supplémentaires:

- **2 Timothée 4 : 8** : « *Désormais, la couronne de justice m'est réservée; le Seigneur, le juste juge, me la donnera dans ce jour-là, et non seulement à moi, mais encore à tous ceux qui auront aimé son avènement* ».
- **Matthieu 28 : 18 À 20** : « *Jésus, s'étant approché, leur parla ainsi : Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre. Allez, faites parmi toutes les nations des disciples, les baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, et enseignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit. Et voici, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde* (pour l'Église actuelle, jusqu'à l'enlèvement, qui met fin à la dispensation de la grâce).
- L'état actuel du monde, c'est très clair, nous montre que l'enlèvement de l'Église est très proche -- **2 Timothée 3 : 2 à 5** : « *Car les hommes seront égoïstes, amis de l'argent, fanfarons, hautains, blasphémateurs, rebelles à leurs parents, ingrats, irréligieux, insensibles, déloyaux, calomniateurs, intempérants, cruels, ennemis des gens de bien, traîtres, emportés, enflés d'orgueil, aimant le plaisir plus que Dieu, ayant l'apparence de la piété, mais reniant ce qui en fait la force. Éloigne-toi de ces hommes-là.* »
- **Jude 14** : « *C'est aussi pour eux qu'Hénoc, le septième depuis Adam, a prophétisé en ces termes : Voici, le Seigneur est venu avec ses saintes myriades* ».

## **Troisième chapitre** : Prudence et sanctification

Depuis quelques décennies, il y a de nouvelles théories au sein de l'Église, où des « leaders chrétiens » nient l'enlèvement et même le ridiculisent -- **2 Pierre 3 : 3 - 4 - 9 - 15 - 16**: « *Sachez avant tout que, dans les derniers jours, il viendra des moqueurs avec leurs railleries, et marchant selon leurs propres convoitises. Ils disent : Où est la promesse de son avènement? Car, depuis que les pères sont morts, tout demeure comme dès le commencement de la création... Le Seigneur ne tarde pas dans l'accomplissement de la promesse, comme quelques-uns le croient; mais il use de patience envers vous, ne voulant pas qu'aucun périsse, mais voulant que tous arrivent à la repentance (tous ceux qu'il a choisis de toute éternité)... Croyez que la patience de notre Seigneur est votre salut, comme notre bien-aimé frère Paul vous l'a aussi écrit, selon la sagesse qui lui a été donnée. C'est ce qu'il fait dans toutes les lettres, où il parle de ces choses, dans lesquelles il y a des points difficiles à comprendre, dont les personnes ignorantes et mal affermies tordent le sens, comme celui des autres Écritures, pour leur propre ruine ».*

**1 Jean 2 : 18 - 19** : « *Petits enfants, c'est la dernière heure, et comme vous avez appris qu'un antéchrist vient, il y a maintenant plusieurs antéchrists : par là nous connaissons que c'est la dernière heure. Ils sont sortis du milieu de nous, mais ils n'étaient pas des nôtres; car s'ils avaient été des nôtres, ils seraient demeurés avec nous, mais cela est arrivé afin qu'il soit manifeste que tous ne sont pas des nôtres* ». Pour un certain nombre de leaders chrétiens, l'enlèvement est devenu un sujet de sarcasme et de mépris. Pour eux, l'espoir millénaire de l'enlèvement est remplacé par le désir de dominer le monde et d'établir le Royaume de Dieu sur terre maintenant ! Sans le retour de Christ comme préalable.

Non seulement cette attitude et ce langage existent bel et bien dans le monde, mais ils sont maintenant entrés dans une partie de l'Église, ce qui est vraiment désolant. On ne peut pas aller contre les Écritures, ni en donner des interprétations particulières, car la Bible s'explique par elle-même. Et il y a comme une constante dans toute la Bible et en particulier dans le Nouveau Testament, que c'est le Seigneur lui-même qui vient nous chercher... Ce n'est pas nous qui montons vers lui; c'est lui qui nous emmène avec lui. Et même la sortie d'Égypte du peuple d'Israël peut être une préfiguration de l'enlèvement de l'Église d'un monde oppresseur et complètement impie.

Il y a actuellement sur la terre des centaines de millions de chrétiens nés de nouveau (en particulier dans tous les pays où la persécution est très forte); comment Dieu pourrait-il les vouer à crever de faim pendant les premières années du règne de l'Antéchrist, sachant « *que personne ne puisse acheter ni vendre, sans avoir la marque, le nom de la bête ou le nombre de son nom. C'est ici la sagesse. Que celui qui a de l'intelligence calcule le nombre de la bête. Car c'est un nombre d'homme, et son nombre est six cent soixante-six* » (**Apocalypse 13 : 17 - 18**).

Cela ne veut pas dire que les chrétiens n'auront pas de persécution ni de problèmes avant l'enlèvement, car Jésus et les écrivains du Nouveau Testament ont répété souvent que nous aurions de nombreux combats et des difficultés, justement parce que nous appartenons à Jésus -- **Jean 16 : 33** : « *Je vous ai dit ces choses, afin que vous ayez la paix en moi. Vous aurez des tribulations dans le monde; mais prenez courage, j'ai vaincu le monde* ». C'est pourquoi nous devons demeurer alertes face à tout ce qui se dit, en particulier sur Internet -- **Éphésiens 5 : 6** : « *Que personne ne vous séduise par de vains discours; car c'est à cause de ces choses que la colère de Dieu vient sur les fils de la rébellion* ». **Colossiens 3 : 5 à 7** : « *Faites donc mourir ce qui, dans vos membres, est terrestre, la débauche, l'impureté, les passions, les mauvais désirs, et la cupidité, qui est une idolâtrie. C'est à cause de ces choses que la colère de Dieu vient sur les fils de la rébellion; c'est ainsi que vous marchiez autrefois, lorsque vous viviez dans ces péchés* ».

Pour ce qui est des dernières années de la grande tribulation, nous avons, entre autres, les versets **d'Apocalypse 6 : 16 - 17** qui en parlent : « *Et ils disaient aux montagnes et aux rochers : Tombez sur nous, et cachez-nous devant la face de celui qui est assis sur le trône, et devant la colère de l'Agneau; car le grand jour de sa colère est venu, et qui peut subsister ?* » Une chance que nous ne serons pas là ! Vaut mieux de beaucoup être aux noces de l'Agneau ! -- **Apocalypse 19 : 7 - 8** : « *Réjouissons-nous, soyons dans l'allégresse, et donnons-lui gloire; car les noces de l'Agneau sont venues* (à ce stade du texte de l'Apocalypse c'est déjà au passé), *son épouse s'est préparée (les vierges sages), et il lui a été donné de se revêtir d'un fin lin, éclatant, pur (= notre nouveau corps spirituel); car le fin lin, ce sont les œuvres justes des saints* (que nous avons accomplies sous la grâce). *L'ange me dit : Écris : Heureux ceux qui sont appelés au festin des noces de l'Agneau! Puis il me dit : Ces paroles sont les véritables paroles de Dieu* ».

Je trouve aussi que le sujet est important, car nos cœurs ne doivent absolument pas être troublés par cet événement prochain de l'enlèvement; **ni par les événements qui le précéderont**, puisqu'il s'agit de l'aboutissement de la vie de l'Église depuis 2000 ans, et de notre destinée bienheureuse. Malheureusement, devant la nouvelle oppression et la persécution subite que nous subissons dans l'Occident historiquement et de moins en moins chrétien, un certain nombre de croyants sincères, que j'aime et apprécie, commencent à se demander comment réagir, et s'il faut faire quelque chose pour contrer la montée de cette nouvelle et subtile persécution... Résister humainement, physiquement, financièrement ou matériellement; mais comment pourrons-nous nous cacher d'un « méchant œil » qui voit tout et partout ? Et qu'en est-il pour les démunis de ce monde ? Un genre de « survivalisme » pourrait-il être une solution ? Tenter de nous soustraire complètement à la force du système imposé, ou nous en remettre totalement à Jésus ? D'ailleurs, cette tentation du survivalisme, qu'il soit individuel ou organisé, peut paraître étrange pour un bon nombre de chrétiens, et même créer de l'angoisse et en effaroucher plusieurs. De plus, il ne semble pas que ce soit le conseil global que nous donne l'ensemble du Nouveau Testament ...

Il semble aussi évident que nous ne pouvons pas complètement revenir en arrière et nous soustraire à la vie organisée par les pouvoirs, qui justement, convergent vers l'installation d'une dictature mondiale, telle que prophétisée dans la Bible. Sans nous plier à absolument toutes leurs insanités et leurs dérives, nous ne pouvons pas vivre dans la peur des événements à venir, ni des malheurs et épreuves qui pourraient nous arriver **avant** l'enlèvement, s'il y a lieu... la Bible nous incite plutôt à demeurer dans le moment présent. Nous devons demeurer dans la paix de Jésus et savoir que ce qui arrivera sera de toute manière permis par Dieu, et qu'il nous donnera au moment opportun la sagesse de savoir comment réagir et y faire face. Alors, quel attitude choisir et vivre ? Je crois qu'il faut de notre part un abandon total à Jésus, et vivre **au jour le jour, sans nous tracasser pour le lendemain**, ni pour toutes les injustices que pourront perpétrer nos gouvernements «antéchrist» **avant** l'enlèvement... La Bible nous donne la bonne attitude à suivre : **ne pas regarder en arrière, mais seulement en avant, les yeux fixés sur Jésus.**

Pas d'anxiété vis-à-vis le futur; seulement aujourd'hui, c'est suffisant ! « *À chaque jour suffit sa peine !* ». Jésus nous a averti que nous ne devions pas nous préoccuper du lendemain, ni essayer de l'arranger pour que nous soyons exempts de toute oppression de l'Ennemi. C'est Dieu qui dirige tout et qui nous protège, selon le plan qu'il a déjà préparé pour chacun d'entre nous et pour toute la planète. Cela ne veut pas dire que nous ne devons pas être « allumés », et connaître et comprendre ce qui se passe; mais nous devons nous en remettre à Jésus pour toutes choses, sans tomber dans l'inquiétude ou l'activisme. Le « survivalisme » (qui est très populaire chez les non-croyants), finalement, n'est qu'une tentative d'échapper à l'oppression de l'Ennemi par nos propres forces et nos propres moyens : physiques, financiers, fugitifs, etc. Mais ça ne peut pas fonctionner; les gouvernements qui vont préparer la venue de l'Antéchrist, vont disposer de tous les moyens pour éteindre toute opposition. C'est pour cela qu'il est de beaucoup préférable de nous en remettre à Christ seul, sinon nous pouvons retomber dans une sorte d'incrédulité, et une tentative de nous délivrer par nos propres œuvres. Et nous savons que l'enlèvement arrivera **au bon moment**, choisi par Dieu, pour nous libérer du chaos engendré par « l'homme impie ».

Le survivalisme est donc un ensemble de prévoyances aléatoires face aux choses à venir. Les chrétiens ne doivent pas s'inquiéter des malheurs et misères qui pourraient survenir avant l'enlèvement; cela ne se marie pas avec **une foi paisible et sereine en Jésus**. Cela contredit, dans un certain sens, l'espérance joyeuse que Jésus fera l'enlèvement **avant que la vie nous soit devenue invivable**.

Dans la plupart des pays nordiques, nos grands-parents prévoyaient plein de choses pour l'hiver, parce que **c'était normal et naturel**; c'était juste du gros bon sens. C'était la vie courante. Mais pourquoi nous, les croyants, croyant en la fidélité de Dieu, commencerions à nous inquiéter du lendemain, alors que Jésus nous a dit le contraire et qu'à chaque jour suffit sa peine !? D'ailleurs, Dieu défendait aux Israélites de faire provision de la manne pour deux jours; ce n'était permis qu'un seul jour à la fois. Cet

exemple signifie que pour les événements à venir, **notre préparation doit surtout être spirituelle**, et ce, avant toute autre chose. S'inquiéter et se préparer pour des malheurs futurs, dont on ne sait même pas comment ça se passera au juste, n'est pas une attitude conforme à l'ensemble de l'Évangile, **selon moi**.

Le lendemain aura soin de lui-même, dit Jésus, et c'est Lui qui dirige et permet tout, comme il fera aussi l'enlèvement **au bon moment**. Alors, pourquoi se préparer pour des choses négatives qu'on ne connaît pas exactement au juste (ou même celles qu'on peut connaître), ne sachant pas non plus quand aura lieu précisément l'enlèvement ? Nous n'aurons qu'à y faire face au fur et à mesure qu'elles arriveront, avec l'aide du Saint-Esprit. Il est beaucoup plus reposant pour l'âme et le corps de savoir que Jésus a tout prévu et arrangé, peu importe ce qui pourrait nous arriver dans le futur, lointain ou immédiat. « *Attachons-nous aux choses d'en haut* », et laissons Jésus arranger les choses d'en bas ! Merci Seigneur d'être en contrôle de tout !

Voici un passage tiré du magazine « *Appel de minuit* », no 9, 2025, page 17 :  
Jésus sait que nous sommes naturellement craintifs quand nous pensons aux catastrophes, aux persécutions et aux crises personnelles. Mais son message est le suivant : « Ne reste pas tétanisé, ne perds pas courage ! » Nous devons prendre garde aux signes des temps, mais ils ne doivent pas nous abattre. Jésus lui-même a promis de ne pas abandonner son Église; il reste à nos côtés même quand nous souffrons. Quand les journaux sont remplis de nouvelles alarmantes ou bien que notre vie personnelle est difficile, le conseil de Jésus est décisif : « Ne vous laissez pas effrayer. » **Ne laissez pas les peurs et les soucis vous prendre en otage**. Au contraire, tout ce qui se passe est une preuve supplémentaire que la Parole de Dieu est digne de confiance. **Il faut rester réaliste, mais regarder l'avenir avec espérance, et non pas dans la crainte et l'inquiétude**.

Le mot d'ordre est donc :

**Réalisme, espoir et joie...**

Dans son discours sur la fin des temps, Jésus nous montre une **perspective réaliste**. Il ne passe pas les difficultés sous silence, mais il ne parle pas uniquement de cela. Nous trouvons trois messages d'encouragement dans Luc 21 :

- N'ayez pas peur ! Réalisez quelle est la situation, mais ne vous laissez pas décourager.
- Croyez que Jésus vous soutient ! Il vous donnera les paroles appropriées et vous portera particulièrement au moment des tentations, des problèmes et dans vos faiblesses.
- Relevez la tête ! Ne vous focalisez pas sur les choses terribles qui arriveront, mais attendez le retour de Jésus, le salut et le nouveau royaume qu'il instaurera.

**C'est la perspective dont les chrétiens ont besoin**. Nous ne bâtissons pas le royaume de Dieu **par nos propres forces**. Nous sommes dépendants de notre Seigneur céleste et nous pouvons compter sur sa fidélité. **Celui qui vit ainsi insuffle de l'espérance aux autres, rayonne dans la nuit et honore Dieu.** --- **Fin de la citation.** ---

Il est d'ailleurs remarquable que les chrétiens des trois premiers siècles n'essaient même pas de résister physiquement aux autorités en place, même si elles étaient totalement anti-Dieu. Ils se laissaient dévorer par des lions et mutiler par des gladiateurs **en chantant des cantiques en l'honneur du Seigneur**. Pour eux, il n'existe aucun inquiétude, mais seulement une confiance totale en leur Seigneur. C'est la même attitude que nous devons adopter aujourd'hui. Pas de peur du lendemain; seulement une vie journalière paisible dans le moment présent, dans la présence et la plénitude de Christ.

Nous terminerons ce chapitre avec le verset de **Daniel 9 : 27a** : « *Il (l'Antéchrist) fera une solide alliance avec plusieurs pour une semaine* (les 7 années de tribulation), *et au milieu de la semaine il fera cesser le sacrifice et l'offrande...* » Les récents accords d'Abraham entre Israël et un certain nombre de pays musulmans n'annoncent-ils pas cette fausse paix qu'installera l'Antéchrist au début des années de tribulation ? Et cela, malgré la grogne actuelle des nations contre Israël ? Plusieurs événements dans le monde actuellement démontrent clairement que l'enlèvement se rapproche de plus en plus. Levons nos têtes et préparons-nous !

## Quatrième chapitre : La fête et les récompenses

Il est encourageant aussi de savoir qu'à la suite de l'enlèvement, en plus des noces de l'Agneau, nous recevrons aussi, en passant devant le podium (tribunal) de Christ, nos trophées, nos couronnes, nos récompenses -- **2 Corinthiens 5 : 10** : « *Car il nous faut tous comparaître devant le podium (tribunal) de Christ, afin que chacun reçoive selon le bien ou le mal qu'il aura fait, étant dans son corps* ». -- **Matthieu 16 : 27** : « *Car le Fils de l'homme doit venir dans la gloire de son Père, avec ses anges; et alors il rendra à chacun selon ses œuvres* ». -- **1 Corinthiens 3 : 12 à 15** : « *Or, si quelqu'un bâtit sur ce fondement avec de l'or, de l'argent, des pierres précieuses, du bois, du foin, du chaume, l'œuvre de chacun sera manifestée; car le jour la fera connaître, parce qu'elle se révélera dans le feu, et le feu éprouvera ce qu'est l'œuvre de chacun. Si l'œuvre bâtie par quelqu'un sur le fondement subsiste, il recevra une récompense. Si l'œuvre de quelqu'un est consumée, il perdra sa récompense; pour lui, il sera sauvé, mais comme au travers du feu.* » Et comme *il n'y a plus aucune condamnation pour ceux qui sont en Christ* (Romains 8 : 1), les couronnes que nous recevrons sont incorruptibles -- **1 Corinthiens 9 : 25** : « *Tous ceux qui combattent s'imposent toute espèce d'abstinences, et ils le font pour obtenir une couronne corruptible; mais nous, faisons-le pour une couronne incorruptible* » -- **Apocalypse 3 : 21** : « *Celui qui vaincra, je le ferai asseoir avec moi sur mon trône, comme moi j'ai vaincu et me suis assis avec mon Père sur son trône.* »

Les âmes que nous aurons gagnées à Christ seront aussi pour chacun de nous une couronne de gloire -- **1 Thessaloniciens 2 : 19** : « *Quelle est, en effet, notre espérance, ou notre joie, ou notre couronne de gloire ? N'est-ce pas vous aussi, devant notre Seigneur Jésus, lors de son avènement ?* » -- **1 Pierre 5 : 4** : « *Et lorsque le souverain berger paraîtra, vous obtiendrez la couronne incorruptible de la gloire.* » Nous recevrons aussi notre couronne de vie -- **Jacques 1 : 12** : « *Heureux l'homme qui supporte patiemment la tentation; car, après avoir été éprouvé, il recevra la couronne de vie, que le Seigneur a promise à ceux qui l'aiment.* » -- **Matthieu 10 : 32** : « *C'est pourquoi, quiconque se déclarera publiquement pour moi, je me déclarerai moi aussi pour lui devant mon Père qui est dans les cieux...* » -- **Apocalypse 3 : 4** : « *Cependant, tu as à Sardes quelques hommes qui n'ont pas souillé leurs vêtements; ils marcheront avec moi en vêtements blancs, parce qu'ils en sont dignes.* »

Donc, l'aboutissement de notre enlèvement, ce n'est pas seulement les noces de l'Agneau, mais la réception de nos récompenses, pendant que sur la terre s'accomplit la colère de Dieu et le jugement des nations. Et à la fin des noces de l'Agneau, lorsque nous reviendront sur la terre, comme des soldats de Dieu, nous reviendrons avec nos récompenses et nos couronnes, qui détermineront nos responsabilités durant le Millénaire (voir la parabole des mines - Luc 19 : 11 à 27) -- **Apocalypse 2 : 26** : « *À celui qui vaincra, et qui gardera jusqu'à la fin mes œuvres, je donnerai autorité sur les nations.* » Voir aussi **Apocalypse 3 : 12 - 13**.

## **Conclusion**

Nous avons vu qu'il est clair, d'après la Bible, et surtout le Nouveau Testament, que l'enlèvement de l'Église, ou ravisement, comme certains l'appellent, se produira avant les 7 années de l'Antéchrist. Maintenant, pour savoir si on fait partie des vierges sages ou des vierges folles, cela regarde chacun en particulier. Chaque croyant doit savoir s'il est vraiment né de nouveau et s'il est dans une réelle communion avec Jésus. C'est à chacun de voir à ce que sa communion soit réelle et vivante. Alors, si c'est le cas, il est certain qu'il sera enlevé, et cela se fera pour des centaines de millions de croyants sur la terre, ce qui ne passera pas inaperçu, ni pour les nations, ni pour les juifs, ni pour les vierges folles... D'un autre côté, si nous appartenons à Christ, nous ne devons aucunement nous inquiéter outre mesure et tomber dans l'inquiétude et l'insécurité. Le Saint-Esprit est là pour nous conduire, nous éclairer et nous rassurer -- **2 Timothée 1 : 7** : « *Car ce n'est pas un esprit de timidité que Dieu nous a donné; au contraire, son Esprit nous remplit de force, d'amour et de sagesse* ». C'est le Saint-Esprit seul qui peut nous donner l'assurance de notre salut, et de notre enlèvement ! L'enlèvement doit donc représenter pour nous une joyeuse espérance et une assurance ferme, dans une attitude d'actions de grâce envers Jésus.

**Répétons, pour finir, le verset d'Apocalypse 22 : 20** : « *Celui qui atteste ces choses dit : Oui, je viens bientôt. Amen ! Viens, Seigneur Jésus !* ». Le mot grec traduit par Amen signifie une confession, une prière, une action, en rapport avec le retour de Jésus pour venir nous chercher. Alors, nous pouvons prier ardemment : Oui, viens nous chercher, Seigneur Jésus !

## **Table des matières**

|  |    |
|--|----|
| Introduction .....                                     | 2  |
| Premier chapitre : Laissons la Bible nous parler.....  | 3  |
| Deuxième chapitre : Quand aura lieu l'enlèvement ..... | 7  |
| Troisième chapitre : Prudence et sanctification .....  | 11 |
| Quatrième chapitre : La fête et les récompenses.....   | 16 |
| Conclusion .....                                       | 17 |

---

\*\*\* Toutes les références bibliques proviennent de la version Louis Segond – version revue 1975/1979 -- la Société biblique de Genève.

---

\*\*\* Édité et imprimé au Québec (Canada) – **septembre 2025**

Email : [orveshalom@hotmail.com](mailto:orveshalom@hotmail.com)

Site Web : [www.egliseduseigneur.ca](http://www.egliseduseigneur.ca)

\*\*\* **Éditions « Ôr Vé Shalom »**

\*\*\* Référence incluse dans le document -- Permission demandée.

\*\*\* **Tous droits réservés**

\*\*\* Permission accordée d'imprimer et photocopier à volonté les documents sur une base personnelle et non commerciale, afin d'en faire profiter le plus grand nombre possible.

\*\*\* Pour mettre un document « Ôr Vé Shalom » sur votre site Internet, vous devez en faire la demande et indiquer clairement sa provenance : auteur, édition, année... Les coordonnées sont indiquées à la dernière page de chaque document.